
Царство Божье 
И увидел я новое небо и новую землю, ибо прежнее небо и 

прежняя земля миновали, и моря уже нет. И я, Иоанн, увидел 

святый город Иерусалим, новый, сходящий от Бога с неба, 

приготовленный как невеста, украшенная для мужа своего. И 

услышал я громкий голос с неба, говорящий: се, скиния Бога с 

человеками, и Он будет обитать с ними; они будут Его 

народом, и Сам Бог с ними будет Богом их. И отрет Бог всякую 

слезу с очей их, и смерти не будет уже; ни плача, ни вопля, ни 

болезни уже не будет, ибо прежнее прошло. (Откр.21:1-4) В 

последних главах книги Откровение нам описаны новое небо, новая 

земля и новый Иерусалим, сходящий с небес. Читая эти строки, мы 

далеко не всё понимаем и далеко не всё представляем себе. Также и 

из других мест Священного Писания мы можем что-то почерпнуть 

о будущей вселенной, но наше воображение всё равно не может 

себе представить, как будет выглядеть наше жилище, какой будет 

уклад нашей жизни, какое будет наше служение Богу, какое будет 

наше общение со Христом и со святыми. Мы получим новое, 

безгрешное тело, но в каком возрасте, говоря условно, мы будем? 

Здесь нам нужно довериться Богу и Слову Его, что там мы будем 

блаженны и обитание с Богом, это лучшее из всего, что может 

быть. Но посмотрим на Царство Божие с другой стороны, которую 

Иисус сделал для нас понятной и доступной. 

Быв же спрошен фарисеями, когда придет Царствие 

Божие, отвечал им: не придет Царствие Божие приметным 

образом, и не скажут: вот, оно здесь, или: вот, там. Ибо вот, 

Царствие Божие внутрь вас есть. (Лук.17:20,21) Прежде всего 

Иисус говорит, что на земле Царства Божьего не будет. 

Тысячелетнее Царство Иисуса Христа, это не то Царство, которое 

Бог сотворит после. Но Царство Божие создаётся сперва внутри 

тех, которые призваны его наследовать. Один политик как-то 

сказал: «Создать республику легко, но где взять республиканцев?». 

А Бог просто решает эту проблему. Сперва Он создаёт подданных 

для Царства Своего, а затем создаст и само Царство, то есть среду 

обитания для них. Но всякое царство созидается на каких-то 

законах и уставах. Так и в Царстве Божием есть свои законы и 

уставы, которые Бог уже сейчас вкладывает в мысли и сердца 

Своих избранных. Вот что значит Царство Божье внутри нас. Этим 



законам мы учимся в небесной школе Господа и Учителя нашего 

Иисуса Христа. Но как поступить в эту школу? 

В земную школу мы поступаем обязательно, а в колледжи и 

институты по нашему желанию и выбору. Но в небесную школу 

никто сам собой поступать не хочет из-за греховной своей натуры, 

с которой он никак не желает расстаться. Тогда Бог в лице Иисуса 

Христа Сам приближается к нему и призывает его. После же того, 

как предан был Иоанн, пришел Иисус в Галилею, проповедуя 

Евангелие Царствия Божия и говоря, что исполнилось время и 

приблизилось Царствие Божие: покайтесь и веруйте в 

Евангелие. (Мар.1:14,15) Некоторые слышат призыв и принимают 

Иисуса Христа верой. Вера приводит их к покаянию. Вот та дверь 

через которую мы входим в небесную школу. Но для обучения в 

этой школе есть определённые условия. Иисус отвечал: истинно, 

истинно говорю тебе, если кто не родится от воды и Духа, не 

может войти в Царствие Божие. Рожденное от плоти есть 

плоть, а рожденное от Духа есть дух. (Иоан.3:5,6) Плотским 

человеческим умом невозможно познавать тайны и законы Царства 

Божия, ибо плоть духу противится. Для обычного земного человека 

законы Царства Божия неприятны и неприемлемы. Поэтому при 

покаянии мы получаем и рождение свыше от Бога, а рождённый от 

Бога может и стремится познавать Божие. И, приступив, ученики 

сказали Ему: для чего притчами говоришь им? Он сказал им в 

ответ: для того, что вам дано знать тайны Царствия 

Небесного, а им не дано, ибо кто имеет, тому дано будет и 

приумножится, а кто не имеет, у того отнимется и то, что 

имеет; (Матф.13:10-12) Какие же тайны открываются нам в 

притчах Иисуса? 

Я не привожу тексты притчи о сеятеле и притчи о плевелах, но 

мы порассуждаем и о них. В притче о сеятеле мы должны иметь 

ввиду три момента. Во-первых, как сеется семя, во-вторых, как 

растёт, в-третьих, приносит ли плод. Казалось бы, сеятель сеет 

неразумно и нерационально. Ведь половина посева заведомо 

пропадает. Буквально так не сеют. Но здесь идёт речь о призыве в 

Царство Божие. Итак прежде всего прошу совершать молитвы, 

прошения, моления, благодарения за всех человеков, за царей и за 

всех начальствующих, дабы проводить нам жизнь тихую и 

безмятежную во всяком благочестии и чистоте, ибо это 

хорошо и угодно Спасителю нашему Богу, Который хочет, 



чтобы все люди спаслись и достигли познания истины. 

(1Тим.2:1-4) Если Бог желает, чтобы все люди спаслись, то 

услышать небесный призыв должны все люди, независимо от того, 

примут они его или нет. Иначе Бога можно было бы упрекнуть в 

том, что Он одним сказал, а другим – нет. Но Бог праведный и 

говорит ко всем людям, поэтому и посев этот мудрый. 

Говоря о разных видах почвы, Иисус открывает нам, как 

воспринимается небесный призыв. Хотя только четвёртая часть из 

посева принесёт добрый плод, призыв всё равно продолжается. 

Указаны и причины, почему семя не приносит плода. Хотя эта 

притча очень известная, она всегда очень актуальна. Мы должны 

приносить плод во всяком деле благом. Посему и мы с того дня, 

как [о сем] услышали, не перестаем молиться о вас и просить, 

чтобы вы исполнялись познанием воли Его, во всякой 

премудрости и разумении духовном, чтобы поступали достойно 

Бога, во всем угождая [Ему], принося плод во всяком деле благом 

и возрастая в познании Бога, (Кол.1:9,10) Хоть мы и верующие, 

но для какого-то конкретного дела или служения почва наших 

сердец может оказаться негодной и мы не принесём доброго плода. 

А что тогда? 

Притча о плевелах на поле относится к Церкви. Иисус 

предупреждает, что среди Церкви появятся люди, вносящие ереси, 

разделения, соблазны и лжеучения. Это не возрождённые 

христиане, но сыны лукавого. Как они появляются в Церкви? 

Плевелы вначале очень похожи на ростки пшеницы. Так и эти люди 

вначале очень похожи на верующих, но впоследствии начинают 

приносить худые плоды. Берегитесь лжепророков, которые 

приходят к вам в ове-чьей одежде, а внутри суть волки хищные. 

По плодам их узнаете их. Собирают ли с терновника виноград, 

или с репейника смоквы? Так всякое дерево доброе приносит и 

плоды добрые, а худое дерево приносит и плоды худые. Не 

может дерево доброе приносить плоды худые, ни дерево худое 

приносить плоды добрые. (Матф.7:15-18) Почему они появляются 

в Церкви? Бог допускает их присутствие для того, чтобы мы были 

внимательны друг ко другу и бодрствовали. А успокоение всегда 

ведёт к усыплению. Итак внимайте себе и всему стаду, в 

котором Дух Святый поставил вас блюстителями, пасти 

Церковь Господа и Бога, которую Он приобрел Себе Кровию 

Своею. Ибо я знаю, что, по отшествии моем, войдут к вам 



лютые волки, не щадящие стада; и из вас самих восстанут 

люди, которые будут говорить превратно, дабы увлечь учеников 

за собою. Посему бодрствуйте, памятуя, что я три года день и 

ночь непрестанно со слезами учил каждого из вас. (Деян.20:28-

31) В притче говорится и о конце таких людей. 

Рассмотрим притчи о горчичном зерне и закваске. Он же 

сказал: чему подобно Царствие Божие? и чему уподоблю его? 

Оно подобно зерну горчичному, которое, взяв, человек посадил в 

саду своем; и выросло, и стало большим деревом, и птицы 

небесные укрывались в ветвях его. Еще сказал: чему уподоблю 

Царствие Божие? Оно подобно закваске, которую женщина, 

взяв, положила в три меры муки, доколе не вскисло все. 

(Лук.13:18-21) Я думаю, что эти притчи не нужно толковать 

негативно. У зерна горький вкус, а в ветвях потом укрываются 

птицы, которых иногда увязывают с духами. А закваска это то, чего 

нужно беречься. Здесь речь идёт только о действии Царства 

Божьего в нас. Многие люди начинают обращать внимание на Бога 

не тогда, когда им читают длинные проповеди, или когда они уже 

всю Библию прочитали, но часто с какого-то, казалось бы, 

незначительного события. Кто-то дал небольшой трактат, кто-то 

что-то сказал о Христе на улице или в транспорте. Кто-то во время 

болезни или несчастья только посоветовал помолиться Богу во имя 

Иисуса. Все эти зёрнышки могут запасть в сердце человека и 

начать возрастать в нём, приведя его к вере во Христа, а затем и к 

добрым делам во имя Его. 

Как действует закваска? Очень незначительная часть её заква-

шивает, то есть, изменяет свойства всего теста. Так и в нас должны 

произойти коренные изменения в трёх мерах: в духе, в душе и в 

теле. Сам же Бог мира да освятит вас во всей полноте, и ваш 

дух и душа и тело во всей целости да сохранится без порока в 

пришествие Господа нашего Иисуса Христа. (1Фесс.5:23) 

Еще подобно Царство Небесное сокровищу, скрытому на 

поле, которое, найдя, человек утаил, и от радости о нем идет и 

продает все, что имеет, и покупает поле то. Человек нашёл 

сокровище не на своём поле и потому утаил его, а иначе ему 

пришлось бы отдать его хозяину поля. Но он делает хитрость. Он 

покупает это поле и теперь может объявить о находке сокровища. 

Это буквальный смысл притчи. А какой же духовный? Многие 

находят Иисуса не в своей жизни, не на своей работе, не в своей 



семье, а на «чужом поле». Дух Святой так действует в их сердцах, 

что Иисус и Его Царство становится для них дороже всего на свете. 

Они присваивают верой Христа и все богатства Его, о чём мы уже 

говорили, и способны отдать все земные блага, чтобы иметь 

Иисуса. 

Еще подобно Царство Небесное купцу, ищущему хороших 

жемчужин, который, найдя одну драгоценную жемчужину, 

пошел и продал все, что имел, и купил ее. Жемчуг является белым 

камнем и символизирует оправдание. В древних судах 

оправданному давали белый камень, а осуждённому – чёрный. Если 

мы хорошо усвоим, что мы оправдываемся только верой в Иисуса 

Христа и ничем более, то мы будем очень дорожить этим 

оправданием, а всякие попытки самооправдания, оправдание 

соблюдением традиций, или оправдания делами закона мы 

«продадим», то есть оставим. 

Еще подобно Царство Небесное неводу, закинутому в море 

и захватившему рыб всякого рода, который, когда наполнился, 

вытащили на берег и, сев, хорошее собрали в сосуды, а худое 

выбросили вон. Так будет при кончине века: изыдут Ангелы, и 

отделят злых из среды праведных, и ввергнут их в печь 

огненную: там будет плач и скрежет зубов. (Матф.13:44-50) Эта 

притча говорит о том, что в Церкви будут не только лжеучителя и 

лжепророки, но и ленивые, нерадивые, тёплые, равнодушные, 

самолюбивые люди. Лжепророки являются засланцами сатаны. 

Иисус называет их сынами лукавого. Часть же из этих нерадивых 

людей из-за слабости общины входят в Церковь невозрождёнными. 

Другая часть – это посеянное в тернии, а упавшее в терние, это 

те, которые слушают слово, но, отходя, заботами, богатством 

и наслаждениями житейскими подавляются и не приносят 

плода; (Лук. 8:14) Всё это называется худой рыбой, которую 

выбросили вон. Значит в Царство Божие они не входят. Это люди, 

имеющие вид благочестия, силы же жго отрекшиепся. 

От дней же Иоанна Крестителя доныне Царство 

Небесное силою берется, и употребляющие усилие восхищают 

его, (Матф.11:12) Также и Павел пишет Коринфянам: Как я не иду 

к вам, то некоторые [у вас] возгордились; но я скоро приду к вам, 

если угодно будет Господу, и испытаю не слова возгордившихся, 

а силу, ибо Царство Божие не в слове, а в силе. (1Кор.4:18-20) 

Представим себе такой экзамен. На столе лежат билеты с 



заданиями: свидетельство неверующему о Христе, пророчество, 

очищение прокажённого, сотворение чуда, исцеление хромого, 

изгнание беса, изъяснение иного языка. Хотели бы вы участвовать а 

таком экзамене? О какой силе здесь идёт речь? Об этом подробно 

говорится в главе Дух силы, стр. 229.  

Ибо Царствие Божие не пища и питие, но праведность и 

мир и радость во Святом Духе. Кто сим служит Христу, тот 

угоден Богу и [достоин] одобрения от людей. (Рим.14:17,18) Как 

понимать это изречение? Люди устанавливают свои правила и 

традиции не только в обществе, но и в Церкви. Есть несколько 

свидетельств Писания, что сейчас нет ограничений в употреблении 

пищи, кроме удавленины и крови. Некоторые же христиане до сих 

пор различают чистую и нечистую пищу по закону Моисея. Есть 

разные мнения и о том, можно ли употреблять вино и другие 

спиртные напитки. Но Писание говорит, что Царство Божие не в 

этом. Пища не приближает нас к Богу: ибо, едим ли мы, ничего 

не приобретаем; не едим ли, ничего не теряем. (1Кор.8:8) Но 

если из-за пищи возникнут разделения, отделение от единства 

веры, то войдут ли внесшие этот разлад в Царство Божие? 

Вы не думали, что должны служить Богу праведностью, 

миром и радостью? Притом это должно быть во Святом Духе. Но 

как мы можем служить праведностью? Праведность – это наше 

положение перед Богом в Иисусе Христе. Если я дипломированный 

музыкант, то я имею право работать по этой специальности, притом 

в нескольких областях. Могу играть, могу преподавать, могу 

сочинять и т.д. Мой диплом служит мне правом. Оправданные 

Иисусом, мы имеем право на служение, которое Бог нам 

предназначил. Мир – это наше состояние перед Богом. Мы можем 

успешно работать, если мы со всеми  в мире на работе. А если мы в 

состоянии раздражения, ссоримся, препираемся, всем недовольны, 

то нас скоро уволят. Состояние мира с Богом и мира в душе 

способствует нашему служению и свидетельству. Радость – это 

наше чувство. Унылый, угрюмый человек производит 

отталкивающее впечатление, человек жизнерадостный располагает 

к себе. Разве нам нечему радоваться? Если ваше христианство 

унылое, к тому же ещё и формальное, то Царство Божие в вас не 

созидается. Блажен человек, которого сила в Тебе и у которого в 

сердце стези направлены [к Тебе]. Проходя долиною плача, они 

открывают в ней источники, и дождь покрывает ее 



благословением; приходят от силы в силу, являются пред Богом 

на Сионе. (Пс.83:6-8) Итак, созидания Царства Божия внутри нас 

сопровождается радостью и другими добрыми чувствами. 

Радуйтесь всегда в Господе; и еще говорю: радуйтесь. (Фил.4:4) 

Мы уже являемся гражданами Небесного Царства. Власти 

всякого государства хотят, чтобы их граждане были благонадёжны. 

На благонадёжного человека можно положиться, можно доверить 

ему какое-то серьёзное дело, а человек неблагонадёжный 

неустойчив. Его можно отвлечь, сбить с пути и даже подкупить. 

Иисус также хочет, чтобы мы были благонадёжными и 

послушными Ему. Еще другой сказал: я пойду за Тобою, Господи! 

но прежде позволь мне проститься с домашними моими. Но 

Иисус сказал ему: никто, возложивший руку свою на плуг и 

озирающийся назад, не благонадежен для Царствия Божия. 

(Лук.9:61,62) 

Людей же благонадёжных ожидает великая награда в 

вечности, а также и приобретения в этой жизни. Петр же сказал: 

вот, мы оставили все и последовали за Тобою. Он сказал им: 

истинно говорю вам: нет никого, кто оставил бы дом, или 

родителей, или братьев, или сестер, или жену, или детей для 

Царствия Божия, и не получил бы гораздо более в сие время, и в 

век будущий жизни вечной. (Лук.18:28-30) Для того, чтобы 

оставить всё и последовать за Иисусом, мы должны понять, что 

земное и небесное не совмещаются. Потому мы и должны 

оставлять земное, чтобы приобретать небесное. Небесное – это 

жизнь по духу, земное – это жизнь по плоти. Дела плоти 

известны; они суть: прелюбодеяние, блуд, нечистота, 

непотребство, идолослужение, волшебство, вражда, ссоры, 

зависть, гнев, распри, разногласия, (соблазны), ереси, ненависть, 

убийства, пьянство, бесчинство и тому подобное. Предваряю 

вас, как и прежде предварял, что поступающие так Царствия 

Божия не наследуют. (Гал.5:19-21) 

Дорогие читатели! Здесь на земле мы учимся тем законам и 

принципам, которые будут действовать в Царстве вечном, 

непоколебимом. Мы учимся правильным отношениям с Богом, 

Иисусом и Духом Святым, которые откроются в полноте в 

Небесной Отчизне. Теперь мы видим как бы сквозь [тусклое] 

стекло, гадательно, тогда же лицем к лицу; теперь знаю я 

отчасти, а тогда познаю, подобно как я познан. (1Кор.13:12) 



Будем также помнить, что мы являемся посланниками Царства 

Божьего здесь на земле. Апостол Павел и в узах чувствовал себя 

послом. Всякою молитвою и прошением молитесь во всякое 

время духом, и старайтесь о сем самом со всяким 

постоянством и молением о всех святых и о мне, дабы мне дано 

было слово - устами моими открыто с дерзновением возвещать 

тайну благовествования, для которого я исполняю посольство в 

узах, дабы я смело проповедывал, как мне должно. (Еф.6:18-20) 

 Итак мы, приемля царство непоколебимое, будем хранить 

благодать, которою будем служить благоугодно Богу, с 

благоговением и страхом, потому что Бог наш есть огнь 

поядающий. (Евр.12:28,29) 
 
 


